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一周观察

与里皮分手，对中国足球未尝不是解脱

继今年 1 月之后， 里皮又一次在阿

联酋与中国足球说了再见， 这一次说得

更决绝。 于是， 在距离下一场世预赛还

有四个多月的情况下， 国足再次陷入群

龙无首的尴尬状态， 而中国足球更是落

得一地鸡毛。

毫无预兆地撂挑子， 究竟是不是不

负责任的表现？ 屡请世界名帅却屡遭失

败后，国足接下来的路该怎么走？这些疑

问无疑成了外界最关注的话题。 正如新

华社所写：“曾经多少次， 我们把输球归

咎于主教练不行、国家队管理体制不顺、

后勤保障不力等等原因， 但当我们请来

了世界杯冠军主教练， 国家队管理采用

主教练负责制， 给予了国际一流的后勤

支持，更破天荒地开启了‘归化’大门时，

结果却仍然让人失望。抛弃幻想吧！我们

要承认这就是中国足球实力的真实体

现， 我们无法指望一个大牌教练和几个

归化球员就能把国足扛进世界杯。 ”

“豪赌”世界杯出线遭遇挫折

与之前在亚洲杯上辞职的理由一

样，这一次里皮又将“锅”甩给了场上的

队员们。面对弱队“虐菜”还可以，但面对

稍强一些的球队就不行， 里皮的这番表

态并没有错，但问题在于，输球之后将所

有责任都推到自己的队员们身上总不太

妥当。中国新闻网在报道中便指出，里皮

此番 “二进宫” 并没能展现出应有的水

准，“近两场世预赛出任中锋的杨旭连续

哑火、 出任边锋的艾克森没有展现出预

期作用、边后卫张琳芃搭档 19 岁的朱辰

杰出任中后卫……虽说如今这种局面有

国足本身实力有限的原因， 但在用人布

阵方面里皮显然难脱其咎。草草辞职，以

一种虎头蛇尾的方式结束国足执教生

涯，里皮在失去耐心的同时，也显得有些

不负责任。 ”

持有这种观点的媒体并不在少数。

《新京报》 认为： “里皮前前后后执教

国足近三年， 国足一直没有形成稳定的

打法和鲜明的风格， 这场失利是各种问

题的集中体现。 不管是球员还是里皮的

问题， 国足在比赛中的技战术含金量不

高是不争事实 。” 《信息时报 》 表示 ，

里皮的过度自信令其作茧自缚， 他的实

用主义不利于国足发展， “对比年初由

大部分老将组成的亚洲杯阵容， 里皮在

四十强赛中召入了一批中生代球员， 但

最终出战的主力依旧是老将。 里皮虽有

丰富的执教经验， 但其战术也不是绝对

完美， 而且他的实用主义不利于中国足

球的长远发展。” 《羊城晚报》 同样指

出， “里皮是个好教练， 但他在第二次

执教期间的选人和战术布置确实有值得

商榷之处。 ”

里皮的离开， 标志着中国足球豪赌

2022 年世界杯的某种失败。 《体坛周报》

便在报道中直接谈到了这一点，“从不惜

重金再度聘请里皮出山， 到政策上进行

倾斜、采用‘归化’手段等等。 可以说，所

有进军世界杯所需要的条件， 有关方面

是一律‘绿灯’，目的就是为了‘赌’一次

再进世界杯，甚至‘赌注’比以往任何时

候都要大！ 所以，里皮走人，恐怕某种程

度上是中国足球的‘幸事’。从 2018 年下

半年开始，经历了一年半的时间，有关方

面为国足冲击 2022 年世界杯赛所采取

的各种手段与方式几乎全都以尴尬的方

式收场。尽管心有不甘，但这何尝又不是

一种‘解脱’呢？ ”

自救需要加倍耐心

里皮宣布离开后， 中国足协很快公布

了国足新帅的选择标准： 首先要有担当；

其次要熟悉中国的联赛和队员； 第三要能

制订出符合国足队员能力和特点的战术；

最后能全力以赴率领球队打好接下来的世

预赛。 目前， 两个看似较为合适的继任人

选逐渐浮出水面———主动示好的巴西名帅

斯科拉里和国足选拔队主帅李铁。

作为李铁所执教的武汉卓尔俱乐部当

地媒体， 《长江日报》 在报道中称， 李铁

或许在执教经历上有所欠缺， 但也有其他

竞争者不及的优势， “首先， 李铁在本赛

季率领中超新军武汉卓尔， 在联赛中取得

了不俗的战绩； 其次从 ‘位置 （国家选拔

队主帅）’ 上， 李铁也是最为接近国足帅

位的人选。 由于中国队的下一场小组赛要

到 2020 年 3 月才打， 那么东亚杯赛反而

成为了新任国足主帅最佳的练兵机会，

而这项比赛原定就是由李铁率队出战。”

斯科拉里同样有着自己的特长。 成

都传媒集团旗下的“红星新闻”在报道中

写到：“国足归化国脚里除了艾克森，未

来还有高拉特、阿洛伊西奥、费尔南多等

人出生在巴西，对于斯科拉里来说，执教

国足的话， 还能和一些出生在巴西的球

员共事，这会让他的工作更加轻松。 ”

到底选洋帅还是选本土教头？《天津

日报》 称，2019 年亚洲杯之后有关方面

曾倾向于采用“土帅+洋顾问”模式，“种

种机缘巧合才有了里皮第二次执教中国

队，结果是里皮要求的‘高大上’中国球

员做不到，反成揠苗助长。 因此，不排除

中国队未来的教练组会采取‘土洋结合’

模式的可能，还是现实点好。 ”

《中国青年报》则在报道中直言，中

国足球请来世界杯冠军教练本身便 “不

合逻辑”，“中国足球从来就不该、也不能

把希望寄托在‘神仙’身上，现代足球发

展速度惊人， 而中国足球头破血流之后

的应对之策，一是‘世界杯冠军教练’，二

是‘归化球员’，这是战略选择的方向性偏

差。 中国足球的真正进步，要靠‘自救’，

‘自救’ 的过程需要加倍耐心，‘功成不必

在我’说起来容易， 实践起来， 极难。”

智运会助推国际跳棋发展
乌克兰籍教练尤里·阿尼基耶夫身

穿胸前印着 “上海 ” 二字的红色运动

服， 目光聚焦于三届智运会冠军刘沛身

上……与围棋、 国际象棋等赛场内清一

色中国人不同， 在国际跳棋赛场， 数位

外教的出现引人关注。 事实上， 国际跳

棋在世界范围内拥有悠久的历史， 而在

中国， 这项运动才起步不久。

据上海国际跳棋队主教练林塔回

忆 ， 2007 年以前 ， 国际跳棋在中国的

发展几乎一片空白 。 当年北京拿到

2008 年首届世界智力运动会举办权 ，

而国际跳棋是世智会的一大比赛项目，

这促成了国内开展这项运动。

2008 年， 从事国际象棋近 30 年的

林塔临危受命， 组建上海国际跳棋队，

他只能从其他项目寻觅人才。 时任上海

国际象棋队主教练的他， 与河北国象棋

手刘沛取得了联系， “国象棋手转行国

跳有优势， 当时刘沛所在的队伍也没有

组建国跳队的准备， 我们就找到了她。”

刘沛进队一年后， 尤里头顶世锦赛冠军

的光环受邀来到上海国跳队执教。 在尤

里短短数月的指导与调教下， 刘沛夺得

第一届智运会 64 格国际跳棋女子冠军。

此外， 上海从 2009 年起开始探索 “体

教结合” 模式， 逐渐培育出一批具有潜

力的新星， 18 岁的阮玮毅与 19 岁的张

悠正是在校园里接触了国际跳棋， 如今

已成为职业棋手。

从 2009 年至今， 全国智运会已经

走过四届。 智运会无疑在六大棋牌类项

目的发展与人才培养中起到了举足轻重

的作用， 这对于国际跳棋尤为明显。 首

届智运会国际跳棋没有青少年项目， 本

届智运会则设了四个青少年项目， 如此

设项令各省市更加重视青少年国际跳棋

的发展。

据林塔透露， 上海队参加本届智运

会国际跳棋角逐的 22 名选手中， 2008

年及以后出生的选手多达 13 位，最小的

葛珈宏年仅 8 岁。 正是依托智运会这个

平台， 国际跳棋才在十年间实现了从零

起步到人才不断涌现的飞跃。今年 5 月，

19 岁的赛娅夺得世界大师锦标赛 100

格快棋赛冠军， 成为中国国跳史上首位

成人世界冠军；今年 10 月，年仅 15 岁的

泮忆铭获得国际跳棋世锦赛亚军。

从 2009 年来上海执教开始， 尤里

每年都要在上海待半年， 他深刻地感受

到国际跳棋在中国的迅速发展， “十年

前我刚来到中国时， 中国人对这项运动

几乎一无所知。 而如今， 乌克兰孩子都

已经不玩国际跳棋了， 反而中国孩子早

早就去国际跳棋培训班学习了。” 正如

尤里所言， 与国际跳棋在中国蓬勃发展

形成鲜明对比的是， 这项运动近些年在

欧洲各地都面临着发展难以为继的局

面。 随着国际跳棋国际大赛不断减少，

职业棋手收入锐减， 诸多优秀棋手将目

光转向中国。

翻开本届智运会秩序册 ， 除上海

外， 湖北、 四川、 山东、 吉林四支队伍

也均聘请了外籍教练。 其中湖北队更是

启用了两位外教———俄罗斯人阿莫里莱

耶夫·莫罗多与世锦赛十冠王亚历克斯·

契佐夫。 山东队的俄罗斯人亚历山大·

施瓦茨曼、 四川队的乌兹别克斯坦人贡

蒂斯·瓦尔内里斯、 吉林队的俄罗斯人

亚历山大·盖特曼斯基也都是享誉国际

跳棋界的职业棋手。

据林塔分析， 优秀外籍棋手来中国

执教， 在未来依然是不可阻挡的趋势。

也许对世界而言， 古老的国际跳棋正在

渐渐失去魅力； 然而对中国， 这项因智

运会而生、 也因智运会而兴的运动， 正

在经历最好的时代。

（本报衢州 11 月 17 日专电）

“史上最热”试炼上马品质
增加补给物资、设置高密度降温站点，助3.8万名跑者应对挑战

金色的阳光洒向清晨的外滩金牛

广场， 因为同一份热爱， 来自 85 个

国家和地区的 3.8 万名跑者汇聚于

此， 迎接一年一度的路跑盛宴———昨

天 ， 2019 年上海国际马拉松赛正式

起跑， 上海市副市长陈群等为赛事鸣

枪。 据上海市气象局数据， 昨日申城

的最低气温达到了 18 摄氏度， 最高

气温则为 25 摄氏度， 这场堪称史上

最热的上马， 也成了考验赛事品质的

“试金石”。

每隔五公里设有饮料站与饮用水

站早已是赛事标配， 为满足高温下的

补水需求， 各补给站事先加大了物资

供应， 其中饮水站更是在国际田联技

术官员的建议之下首度尝试在赛道两

侧同时安置。 随着比赛深入， 无论是

气温或是跑者的体感温度均不断上

升， 为此组委会在赛道后半程大密度

地设置了冰站、 喷淋站等降温站点，

竭力防止中暑现象产生。

来自安徽的跑者杨先生已是连续

第二年站上上马赛道， 去年经历了雨

水考验的他这一次又面对截然不同的

参赛环境。 但在他看来， 自己也因此

真切地体会到了上马最为人称道的服

务口碑 。 “我的体能在后半段其实

出现了一些问题 ， 但是赛道中的冰

块帮了我很大忙 ，” 据杨先生介绍 ，

在赛道后半段每隔数百米就有医用

喷雾 ， 使他不必过于担心出现抽筋

情况 。 而常住厦门的意大利跑者亚

历山大则是在好友的力荐下首度感

受上马 ， 练习长跑不过数月的他参

赛经验并不丰富 ， 上马途中的喷淋

点等设置对他而言是新鲜的体验 。

在亚历山大看来 ， 除了作为跑者坚

持不懈的精神 ， 组委会完善的高温

预案也是自己表现得基本符合预期

的重要原因。

对于每一位跑者而言， 高温的考

验都是公平的。 谈及与四年前夺冠时

的最大不同， 昨天以 2 小时 08 分 11

秒再度问鼎全马男子组冠军的肯尼亚

选手保罗·基普楚姆巴给出的答案同

样不外乎两个字———“天气”。 这位上

马赛会纪录保持者未能兑现赛前许下

的再破纪录的豪言， 但这反而使基普

楚姆巴更坚定了明年再来上马的信

念。 而以 2 小时 33 分 05 秒蝉联全马

国内女子组冠军的李芷萱身体反应更

为明显， 比赛过程中胃部有些不适的

她， 冲线后出现了腹部痉挛和呕吐的

症状， 所幸在简短的调整过后， 身体

一切无恙。 这并非她近两年来的最佳

成绩， 但李芷萱却对组委会精心的保

障满是感谢， “是上马从开始到结束的

精心服务和保障， 帮助我克服了天气问

题， 我相信那些喷淋点对于业余跑者们

的帮助更大。”

上海国际马拉松赛每一年的举办都

汇聚着整座城市的心血———310 名裁判

贯穿赛道维持秩序， 逾 5000 位志愿者

被分为存衣、 赛道检查、 起点引导、 能

量补给、 完赛包发放、 参赛包发放、 垃

圾回收等七大组别， 安保、 医疗、 公安

等各群体的无私奉献为赛事编织起保

障网， 而沿途市民的掌声与欢呼声则

为这场路跑赛事注入了生命力与灵

魂。 这座为热爱奔跑的城市， 也正因

为这场奔跑的盛事而不断蜕变。

上海极限运动挑战赛举行

本报讯 2019 年上海城市业余联赛

极限运动挑战赛昨天在新江湾城 SMP

滑板公园举行。 随着小轮车、 滑板、 冲

浪等项目进入奥运大家庭， 如今极限项

目在广大群众中越发受到欢迎， 本次比

赛共吸引了 116 名少年儿童选手和近

200 名成人选手的参与 ， 观众超 3000

人次。

让更多人参与极限运动、 爱上极限

运动， 一直是上海市极限运动协会办赛

的初衷。 该协会副秘书长拜晨超表示，

现在已经有越来越多的小朋友开始接

受、 尝试极限运动， 这对于整个极限运

动的发展将起到非常有利的作用， “按

照过去一年的统计数据 ， 上海 SMP 滑

板公园的人流量达到五六万人次， 上升

趋势非常明显， 这本身就已经说明了这

项运动正越来越受欢迎。”

（陈海翔）

黄浦区举行钓鱼大比武

本报讯 2019 年上海城市业余联赛

“黄浦·我来赛” 黄浦区钓鱼比赛， 上周

末在青浦区朱家角品忠垂钓俱乐部顺利

收官， 本次比赛由黄浦区体育总会、 黄

浦区总工会主办， 上海市卢湾体育中心

等承办。

钓鱼项目在黄浦区有群众基础， 深

受广大垂钓爱好者的青睐和企事业单位

的支持， 同时拥有众多休闲垂钓业余大

师 。 此次比赛有 35 支队伍 、 160 名钓

手报名参赛， 钓赛设手竿传统钓混养鱼

团体和个人总重量两项。 最终燃气管理

一队、 区退役军人事务局、 象王青胤、

欣复物业、 区就业促进中心、 燃气管理

二队、 公安轨交总队、 区审计局获得了

团体优胜奖； 个人前八名优胜者分别为

汤宇东、 罗锦耀、 潘一飞、 张勇、 汤建

民、 顾华珍、 汪范君、 周嘉良。

（孟坤）

金色阳光洒向清晨的外滩， 3.8 万名跑者为热爱起跑。 本报记者 陈龙摄

国奥一球小胜立陶宛U22男足

大足石刻杯次轮胡靖航抽射建功

在首轮以 1 比 5 大比分不敌澳大利

亚 U22 男足之后 ， 正在重庆参加大足

石刻杯邀请赛的中国国奥队终于在昨晚

赢得了一场胜利， 凭借胡靖航的进球，

球队以 1 比 0 击败立陶宛 U22 男足 。

赛后， 球队主帅郝伟的脸上终于露出了

会心的笑容 ， 当下的中国足球太需要

一场胜利。

本场比赛国奥队在球场上展现出了

不错的技战术内容， 球员们的精神斗志

同样值得称道 。 全场比赛的唯一进球

出现在第 42 分钟， 国奥队右路传中造

成对方防线出现失误 ， 胡靖航抓住机

会转身大力抽射破门。 第 80 分钟， 中

国国奥队还曾有过一次绝佳破门机会，

陈彬彬的左路传中造成立陶宛队后卫禁

区内手球犯规 ， 主裁立即给出点球判

罚， 只可惜陈彬彬主罚的点球被对方门

将扑出。

国奥队主帅郝伟表示， 本队上半时

的表现不错， 但在进入下半时之后， 队

员们暴露了一些技战术方面的问题， 这

些问题将通过下一阶段集训逐步去解

决。 与此同时， 郝伟还谈到了国奥队在

1 比 5 不敌澳大利亚队之后所进行的调

整， “上一场比赛教练组希望去更多地

进行技战术演练， 其实这场比赛我们也

是同样的想法。 可能今天在细节上做得

更好一些。”

目前国奥队距离大考———U23 亚洲

杯 （即东京奥运会亚洲区资格赛） 还有

不到两个月的备战时间， 郝伟表示， 自

己心目中已经有了一个基本的主力阵

容， 但只要有球员能够表现突出， 那么

国奥队的大门不会关闭， “我心里面的

阵容的确已经差不多了， 接下来是进行

进一步的磨合与演练。 当然了， 教练组

也希望能有更多的新人参加 U23 亚洲

杯。”

根据赛程， U22 国奥队将于 19 日

晚进行本次大足石刻杯的最后一场较

量， 对手为朝鲜 U22 男足。

“大鲨鱼”本赛季首遭连败

CBA第6轮客场以122比130不敌深圳男篮

昨夜举行的 CBA 常规赛第 6 轮中，

经历上半时的鏖战后， 上海男篮客场与

深圳队一役的场面却在第三节毫无预警

地走向失衡———阵地战突破分球后的外

线投射， 防守篮板保障下高效的转换进

攻， 深圳队凭借一波 18 比 2 的进攻浪

潮将分差拉大到 21 分。 悬殊的差距在

很长时间内未有丝毫改写之势， 直到末

节还剩不到 9 分钟时， 前一个回合刚命

中三分的蔡亮一头撞到了深圳内线沈梓

捷的牙齿， 并被换下场， 这反而险些成

为比赛的转折点。 从王潼到施宇晨， 本

被认为只是上场汲取经验的年轻球员却

连续进攻得手 ， 分差一度被缩小至 6

分。 遗憾的是， 拜克斯的突破与贺希宁

的三分球遏制了客队反扑的势头， 而上

海男篮在关键时刻未能做出回应， 最终

只能以 122 比 130 吞下了本赛季的首个

连败。

作为上赛季杀入四强的 “黑马 ”，

深圳队今年开局即遭遇四连败， 但在上

轮战胜北京队的比赛中， 这支青年军展

现出了复苏的迹象。 与多数球队内外结

合的外援配置不同， 深圳男篮的大外援

沙巴兹·穆罕默德三号位出道， 他与德

怀特·拜克斯组成了联赛中最具冲击力

的外援组合， 而这也成了深圳队昨夜的

取胜之匙。

“对方有着很强的冲击力， 我们在

面对深圳队的转换进攻时 ， 防守得不

好。” 正如上海男篮主教练李秋平所言，

在对手这对外援组合面前， 上海男篮一

整夜都表现得颇为挣扎。 此役， 拜克斯

与穆罕默德合计出手 35 次命中 19 球，

合力贡献了 53 分 、 18 个篮板与 17 次

助攻的全面数据。 他们的突破也带动了

主队本土球员的发挥， 整场比赛深圳队

共有七人得分上双， 命中率高达 56%。

反观上海队， 除了莫泰尤纳斯与纳纳利

分别贡献 26 分、 17 个篮板以及 32 分、

5 个篮板外， 仅有替补登场的罗汉琛得

分上双。

此役过后， “大鲨鱼” 的胜率已跌

至堪堪五成， 对于这支志在冲击常规赛

前八的球队而言 ， 这样的胜率并不保

险。 下周二、 四， 上海男篮将连续主场

作战， 对手分别为战绩同为 3 胜 3 负的

江苏队以及目前 4 胜 2 负的广厦队。

本轮的另一场焦点战在马布里执教

的本赛季 “黑马” 北控队与广厦男篮间

进行。 在早先进行的一场比赛中， 国内

球迷颇为熟悉的前 NBA 球星斯塔德迈

尔完成了加盟福建队后的首秀， 尽管数

据尚可但仍被诟病不足以在 CBA 承担

外援职责。 与北控队一役， 与广厦队签

约不久的前 NBA 球星法里德也迎来在

CBA 联赛的首秀 ， 但他的发挥更加平

庸， 11 次出手仅命中三球， 得到 8 分、

7 个篮板。 反倒是此前备受争议的北控

队外援内线汤普森表现回勇 ， 砍下了

17 分、 16 个篮板的两双数据， 助球队

主场 105 比 86 轻松取胜。 而前五战皆

墨的八一队则在主场以 104 比 94 爆冷

战胜此前一度跻身前四的吉林队， 后者

遭遇了本赛季的第二场失利 。 至此 ，

CBA 联赛仅剩下天津队还未尝胜绩 ，

而本赛季迎来周琦回归的新疆队则是唯

一六战全胜的球队。

■本报记者 陈海翔


